

Información del proyecto

- **País:** Filipinas
- **Nombre del proyecto:** Estudio de Desarrollo Urgente sobre el Proyecto de Rehabilitación y Recuperación del Tifón Yolanda en Filipinas (cooperación técnica para la planificación del desarrollo)
- **Período de cooperación:** 2014–2016
- **Organización implementadora:** Ministerio del Interior y Administración Local

1. Antecedentes y resumen del proyecto

En noviembre de 2013 el tifón Yolanda atacó la región de Visayas, en la parte central de Filipinas, dejando un saldo de más de 6.000 muertos, 1 millón de casas destruidas y 4 millones de desplazados. Inmediatamente después del tifón, JICA envió tres equipos médicos de auxilio en caso de desastre y varios equipos de expertos para realizar un estudio de necesidades. Además, suministró material de socorro por valor de 60 millones de yenes.

En enero de 2014, JICA y el Gobierno filipino pusieron en marcha el Estudio de Desarrollo Urgente sobre el Proyecto de Rehabilitación y Recuperación del Tifón Yolanda en Filipinas. Este proyecto tiene por objetivo ayudar en la elaboración de un plan de reconstrucción a mediano plazo para reconstruir comunidades resistentes a los desastres. Así mismo, está en proceso de ejecución una serie de “proyectos de impacto rápido” (PIR) para satisfacer las necesidades de la gente que ha perdido su medio de subsistencia y se encuentra en circunstancias precarias. Los PIR incluyen la reanudación de las actividades económicas, la restauración de los servicios públicos y el fortalecimiento de la capacidad de las organizaciones gubernamentales en la gestión del desastre. A través del proyecto se invitó a residentes de la ciudad japonesa de Higashi-Matsuyama, gravemente afectada por el Gran Terremoto del Este de Japón de 2011, para compartir la experiencia de Japón y las lecciones aprendidas sobre la recuperación y la reconstrucción después de una catástrofe natural.

2. Desastres naturales y recuperación/reconstrucción desde la perspectiva del género

Las mujeres, por lo general, suelen ser más vulnerables a los desastres naturales y se ven afectadas en mayor proporción. Algunos estudios han demostrado que después de una catástrofe aumenta la incidencia de la violencia doméstica y de género. Sin embargo, las mujeres son un elemento clave en la preparación ante desastres y en la reconstrucción de las comunidades afectadas por desastres naturales. A pesar de ello, no siempre se garantiza que las mujeres puedan desempeñar un papel vital para “Volver a construir mejor”. Por consiguiente, resulta esencial garantizar la participación de las mujeres en todas las etapas de la gestión del riesgo de desastres: planificación, toma de decisiones e implementación.

3. Actividades sensibles al género

Los PIR incluyen las actividades sensibles al género que se describen a continuación. Dentro del proyecto, para elaborar el plan del PIR, primero se obtiene información útil sobre la situación en las áreas afectadas y las necesidades de los damnificados a través del personal femenino de la administración local, encargado en apoyar a los grupos de mujeres desde antes del desastre y que los mantiene en contacto.

(1) Mejoramiento de las condiciones de vida a través de los grupos de mujeres

En la municipalidad de Tolosa, cinco grupos de mujeres estaban a cargo de actividades en procesamiento de alimentos con el fin de mejorar sus condiciones de vida. Las actividades, sin embargo, quedaron suspendidas debido a los graves daños sufridos por los edificios y los equipos de procesamiento en el centro de producción. El proyecto apoyó la reanudación de las actividades a través de la reconstrucción de un edificio y la realización de programas de capacitación sobre técnicas de procesamiento y de la administración.

(2) Promoción de ventas para el mejoramiento de las condiciones de vida

Se abrió una tienda minorista para promover la venta de artículos procesados y producidos por mujeres en las áreas afectadas. Así mismo, dentro del proyecto se ofreció capacitación a los grupos de mujeres dedicados a procesar alimentos y a la venta minorista.

(3) Rehabilitación de centros de atención diaria

En Filipinas, por ley, cada “barangay” (distrito) debe tener un centro de atención diaria que ofrezca servicios de atención infantil, apoyo prenatal y posparto a madres y refugio a menores víctimas de abusos. Muchos centros de atención diaria sufrieron graves daños por el tifón. El proyecto los reconstruye para que sirvan también como guardería infantil a fin de ayudar a las madres trabajadoras y a sus hijos.

En las áreas afectadas por el tifón Yolanda es habitual que el hombre emigre en busca de trabajo mientras la mujer se queda en casa sosteniendo la familia. Las inmensas contribuciones que hacen las mujeres para sostener su familia y su comunidad deben tener el reconocimiento que merecen. Al incorporar las habilidades y el conocimiento de las mujeres a los planes de respuesta ante una catástrofe y reconstrucción posdesastre, se podrán construir comunidades más resistentes.

